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實施基本法出錯 人大常委會必指正

英「報告書」干預港務 圖令中國尷尬挨批

民記兩會建言 主打港迎「帶路」
設投融資平台推經貿服務 協調企業辦更多港生交流團
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香港文匯報訊（記者 馬靜北京報道）全
國人大常委會基本法委員會主任李飛昨日在
京會見香港中小型律師行協會訪京團。協會
創會會長陳曼琪在會後引述，李飛在會面中
強調，全國人大常委會是國家最高權力機
關，擁有絕對釋法權。香港的獨立司法權要
在基本法框架下正確實施基本法，如果實施
過程中出現錯誤或偏差，全國人大常委會有
絕對權力和責任指出。人大釋法向香港法官
提供了正確的法律依據和指引。

法律界訪京 陳曼琪引述李飛講話
香港中律協訪京團昨日上午與李飛會面，

交流約兩小時。陳曼琪在會後引述，李飛主
任強調，1997年回歸後，香港憲制秩序有基
本性改變：基本法清晰地寫明全國人大常委
會有絕對釋法權，根據國家憲法，全國人大
常委會是全國最高權力機關，絕不能將之貶
低為所謂「三權分立」下的「立法機關」。
她續引述，會面中提到去年11月就基本法
第一百零四條釋法，李飛主任多次重申人大
釋法的必要性，強調香港獨立司法權必須在
基本法框架下行使，香港法院在審理涉及憲
制秩序的案件時，必須依基本法行事，及以
全國人大常委會解釋為唯一依據，這與香港
本地法律吻合。

為港法官提供正確法律依據
陳曼琪指，李飛強調要正確了解和實施基

本法，如果實踐中出現錯誤或偏差，全國人
大常委會有絕對權力和責任提出，以及提供
給香港法官正確的法律依據，但最後案件如
何判決，依然是香港法官的權力。
她引述：「香港社會裡面允許有不同聲音，

而在內地與香港兩種法律體系下，出現一些矛
盾或者因為多元化產生的一些不協調也是正常
的，但是最重要的是要說清楚什麼是對，什麼
是不對。如果不對，全國人大常委會必須指出
來。如果是對的話，可以繼續做。」 ■李飛昨日與陳曼琪等會面。

香港文匯報訊（記者 方文殊）英國外交
及聯邦事務部按《中英聯合聲明》，昨日向
英國國會提交新一份「香港半年報告書」，
關注到立會議員宣誓風波、人大釋法、橫州
發展及銅鑼灣書店事件等。特區政府回應
指，外國政府不應干預香港內部事務。政界
中人則批評英國繼續對中國以至香港內部事
務指手劃腳，企圖藉此令中國政府尷尬。

英國外交及聯邦事務大臣莊漢生在有關報
告的序言中，提到立法會選舉及立法會議員
宣誓風波等事件，引發香港及國際對落實
「一國兩制」，以及對《中英聯合聲明》保
障港人行使權利與自由的情況，包括表達自
由及新聞自由的「擔憂」，又稱英國政府特
別關注全國人大常委會去年11月釋法引發
爭議的「時間性問題」。

針對有關「港獨」的討論，莊漢生表明，
英國政府立場清晰，就是否定香港可以選擇
「獨立」，《中英聯合聲明》及基本法下的
「一國兩制」，是對香港長遠未來最佳的體
制。報告末雖指「一國兩制」原則在眾多方
面繼續運作良好，但對於過去半年「引起關
注的事態發展」，讓香港繼續享有高度自
治，對全面恢復「一國兩制」的「信心」至

關重要。
特區政府發言人昨晚回應指，回歸以來，

政府一直嚴格按照基本法規定實行高度自
治、「港人治港」，充分體現「一國兩制」
得到全面和成功落實，國際社會有目共睹，
外國政府不應以任何形式干預香港特別行政
區內部事務。

李慧琼：英須尊重「一國兩制」
民建聯主席李慧琼接受本報訪問時指，香

港內部事情可透過內部機制處理，她難以理

解英國政府繼續撰寫有關報告書「有咩目
的」，並認為英國政府必須尊重「一國兩
制」。

黃國健批「條氣唔順」「整色整水」
工聯會立法會議員黃國健批評，英國人眼

見香港回歸祖國，「條氣唔順」，因此「整
色整水」製造話題，企圖令中國政府飽受困
擾，招數一直如此，建議中國政府同樣應該
對英國內部事務多加評論，讓他們知道不得
肆無忌憚地干預其他國家的內部事務。

民建聯昨日舉行記者會，介紹民建聯在「兩
會」期間提出的多項就推動兩地合作與國

家發展議題提出的建議和提案，涵蓋包括參與
「一帶一路」建設、提高身份認同、改善企業經
營環境、打擊跨境罪案、治理海上及空氣污染，
以及保障水質與食物安排等範疇（見表）。
民建聯會務顧問、全國政協委員譚耀宗，民建
聯會務顧問、港區全國人大代表葉國謙，副主
席、港區全國人大代表陳勇，副主席、全國政協
委員彭長緯，全國政協委員陳鑑林及漁農界立法
會議員何俊賢均有出席記者會。
在香港如何加強參與「一帶一路」建設方面，
民建聯提出五項建議，包括打造香港作為「一帶
一路」投融資平台；打造香港作為「一帶一路」
經貿及專業服務中心；扶持香港品牌，開拓「一
帶一路」市場；增加與「一帶一路」相關內地企
業的香港青年交流團及實習機會；向「一帶一
路」沿線國家及地區，推廣優質農產品。

陳鑑林盼「絲路基金」設立子基金
陳鑑林指出，民建聯建議中央推動亞投行等相
關金融機構以香港為重要基地，從事相關的融
資、財資管理及項目風險管理等業務，並允許香
港儲備在「絲路基金」轄下設立子基金。
他建議，中央應加強宣傳香港的國際金融中
心形象，協助香港吸引「一帶一路」沿線國家
的金融機構來港設立總部及分部，支持雙方機
構建立溝通協調機制，開展業務合作；協助香
港企業參與「一帶一路」基建投資、建設和管
理。未來較成熟的基建專案還可以在香港上市
和資本運作。
陳鑑林續指，香港擁有大量優質的本土品牌，
內地可研究大力扶持這些優質的香港原創品牌開
拓海外市場，以發展壯大成為亞洲及國際級品
牌，從而打造中國人製造的超級品牌；鼓勵及支
持香港企業參與投資「一帶一路」沿線國家及地
區工業貿易園區的發展投資項目。

陳勇：讓港青及早了解國情
陳勇提出，「一帶一路」倡議涉及大量國有企
業、私營企業，以及不少政府部門，建議中央鼓
勵及協調這些企業和部門，與香港學校和青少年
組織，合辦更多港生交流團，並提供更多實習職
位，可讓港青及早了解國情、親身體驗在內地工
作的發展空間與情況。

何俊賢籲強化農產品食安認證
何俊賢建議內地把握「一帶一路」契機，推廣
優質農產品，建議國家強化農產品食品安全認證
工作，加強支援，讓綠色食品行業提升品牌品
質，打造優質品牌，並建立合適平台，協助農戶
認識「一帶一路」沿線國家及地區狀況和銷售環
境，及為農戶將產品銷往外地一事提供法律、渠
道及借貸上的支援。
同時，內地部門應聯同特區政府協助香港業界
參與「一帶一路」農林牧漁業等方面的相關合作
及建設，讓港澳地區業界共同參與國家重要發展
策略。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）全國

人大政協「兩會」將於下月在北京召

開，民建聯港區全國人大代表和全國政

協委員將就推動兩地合作與國家發展議

題，提出24項建議和提案，重點在加

強香港參與「一帶一路」倡議。 他們認

為，香港應積極參與國家「一帶一路」

建設，建議香港打造為「一帶一路」投

融資平台、經貿及專業服務中心，同時

鼓勵及協調與「一帶一路」倡議有關企

業和部門，跟香港的學校和青少年組織

合辦更多港生交流團，以及提供更多實

習職位，讓港青及早了解國情、親身體

驗在內地工作的發展空間與情況。

加強參與「一帶一路」建設

■打造投融資平台
■打造經貿及專業服務中心
■扶持香港品牌開拓市場
■ 增加與「一帶一路」相關內地企業的

香港青年交流團及實習機會
■把握「一帶一路」推廣優質農產品

落實國民待遇提高身份認同

■ 加強推廣中國傳統文化、如哲學思
想、中國歷史等

■ 把參加內地的歷史文化交流作為香港
學校一項實踐性教學項目

■ 內地駐港機構多舉辦公開的講座，邀
請內地學者到香港講解國情

■便利和吸引更多港生到內地升學
■允許港人入伍參軍
■ 制定具體計劃，讓香港專家能在

2020年建成的空間站工作
■ 讓香港中學生在航天專家指導下研製

衛星並發射上太空
■ 考慮為30歲以下青年增設「青年太

空人體驗營」

改善企業經營環境

■減輕企業稅負
■關注港澳流動漁民群體持續發展
■保障我國漁業及海洋可持續發展
■放寬燕窩入境政策
■ 關於加強監察和改革消防行政審批制

度的建議

打擊跨境罪案優化司法安排

■繼續打擊「假結婚」
■打擊跨境網上罪案及電話詐騙
■ 制定全面動物保護法 打擊非法犀牛

角貿易

■ 制定香港居民回內地安居入戶具體辦
法

■完善監獄管理明確罪犯會見措施
■ 落實內地司法責任制 完善司法權力

監督制度
■ 盡快解決廣深港高速鐵路「一地兩

檢」問題
■保障香港居民入住內地旅館的權利

治理海上及空氣污染

■繼續合力處理海上垃圾
■解決內地空氣污染問題

保障水質與食物安全

■加強供港食品安全
■監察東江水水質

資料來源：民建聯 整理：鄭治祖

民建聯在去年全
國人大政協「兩
會」提交了22項提

案及建議，大部分已獲內地部門跟
進，包括堵截假難民、完善執法相互
通報機制、拓寬香港副學士與內地大
學銜接升學階梯等，更成功爭取內地
完成處理優化香港入出內地車輛延期
服務，及進一步完善動物保護法規，
立法禁止象牙及象牙製品買賣。

民建聯在去年建議廣東省政府委託
合適的香港企業、內地駐港公司或機
構，在香港設立辦證窗口，讓兩地牌
車主可選擇於香港辦理車輛牌照的延
期申請，包括發出延期批文。
廣東省公安廳其後宣佈2017年2月

16日起，委託香港中旅社代理非營運
類粵港直通車業務，包括延期、駕駛
人變更、換車、改變車身顏色等。
民建聯又促請內地部門立法禁止在

內地市場進行有關象牙及象牙製品的
商業活動，以及促進象牙雕刻工藝從
業人員採用替代性材料，以延續工藝
傳承，並協助象牙合法經營單位轉型
發展，其合法存貨則應嚴格登記備
案。
國務院去年12月30日發佈《關於有
序停止商業性加工銷售象牙及製品活
動的通知》，分期分批停止內地商業
性加工銷售象牙及製品活動，並在今
年12月31日前達至全面停止。

■記者 鄭治祖

跨境犯罪問題愈見猖獗，尤其
是網上罪案及電話詐騙案件數字
更見急劇上升，民建聯將在「兩
會」建議，特區政府與內地部門
應加強聯合執法行動，加強情報
交流，考慮設立兩地警方「熱線
電話」平台，相信可更有效地堵

截跨境罪行，打擊背後的犯罪組織。

陳勇：配合追截匯款行動

陳勇指出，特區政府與內地部門應
加強聯合執法行動，加強情報交流，
考慮設立兩地警方「熱線電話」平台
迅速通報消息，配合追截匯款行動，
相信可更有效地堵截跨境罪行，並打
擊其背後的犯罪組織。
同時，兩地應聯手加強宣傳教育，

讓大眾認識跨境騙徒手法和作出應
對，並特別針對暫居港的內地生、居

港或暫居港的專業人士情況而作出宣
傳教導，避免受騙。

葉國謙冀嚴打「假結婚」
葉國謙則指，「假結婚」問題頗猖

獗，建議內地加強打擊公然在線上、
線下招攬非法業務的中介公司，並加
強核查可疑婚姻登記個案，調查可疑
個案，並考慮修改法例及規定，提高
對相關罪行如偽造文件等懲罰。

■記者 鄭治祖

促設警「熱線」堵跨境罪

去年22提案建議 大部分獲跟進
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香港近年有不少年輕人受激進
分裂思潮荼毒，民建聯將在下月
到北京出席「兩會」時提出多項
建議，包括加強推廣中國傳統文
化、完善香港學校與內地進行交
流學習的長效機制、讓香港中學
生更全面和深入地參與國家航天

發展項目、制定香港居民回內地定居
入戶具體辦法，讓港人享受國民待
遇，提高國民身份認同。
彭長緯昨日在記者會上表示，今年

是香港回歸祖國20周年，但部分香港
市民國民身份認同未有增加，更發生
違法「佔中」、旺角暴亂等分離主義
行動，有需要加強推廣中國傳統文
化，包括哲學思想、中國歷史等，如
把更多內地珍貴歷史文物運到香港進
行公開展覽，完善香港學校與內地進
行交流學習的長效機制，把參加內地

的歷史文化交流作為香港學校一項實
踐性教學項目等。

准港人入伍參軍 打破兩地界限
他續說，內地駐港機構多舉辦公開

的講座，邀請內地學者到香港講解國
情；便利和吸引更多港生到內地升
學，允許港人入伍參軍，盡快打破香
港與內地的制度界限，包括通訊、福
利、電視娛樂等，以破除香港人劃地
為限的地區意識。
被問到是否認為港人會有興趣入伍

參軍，彭長緯回應說：「一定有。」
他曾探訪在北京留學的港生，有修讀
國際外交的學生十分有興趣入伍。

專家指導中學生研衛星發射太空
他續說，國家航天計劃發展一日千

里，建議提供更多平台，讓香港中學

生更全面和深入地參與國家航天發展
項目，包括讓香港中學生可以在航天
專家指導下，研製衛星並發射上太
空；並可增加「少年太空人體驗營」
名額，以及考慮增設「青年太空人體
驗營」，讓年輕人有機會深入了解和
體驗國家航天科技發展。
對於近年有不少港人均在內地長期

工作，有不少透過單程證制度來港定
居的市民，以至雙非和單非兒童欲申
請返回內地居住時遇到很大困難，葉
國謙建議，內地部門應設立容許這些
人申請返回內地定居入戶並獲得國民
待遇的機制，包括容許香港居民申請
返回內地定居時，毋須取消或放棄香
港身份。同時，兩地政府可就透過單
程證制度移居香港的居民，和為雙非
及單非兒童申請返回內地定居的安排
展開合作。 ■記者 鄭治祖

民建聯提案及建議摘要

倡國民待遇 提高身份認同
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■■民建聯港區全國人大代表和政協民建聯港區全國人大代表和政協
委員就多項推動兩地合作與國家發委員就多項推動兩地合作與國家發
展的議題展的議題，，提出建議和提案提出建議和提案。。
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